

Fecha: 10-06-2024

Medio: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Supl. : Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV

Tipo: Noticia general

Título: "Hoy día La Araucanía ya cuenta con 89 predios de productores que son definidos como faros agroecológicos"

Pág. : 6

Cm2: 786,2

VPE: \$ 1.882.233

Tiraje:

36.000

Lectoría:

108.300

Favorabilidad:

No Definida

Santiago Rojas, director nacional del Instituto de Desarrollo Agropecuario, Indap

# "Hoy día La Araucanía ya cuenta con 89 predios de productores que son definidos como faros agroecológicos"

**E**n su paso por La Araucanía, el director nacional del Instituto de Desarrollo Agropecuario (Indap), Santiago Rojas, analizó las prioridades del organismo de cara al segundo semestre de 2024. El personero, quien llegó a la zona para transferir en forma gratuita un terreno de 12.000 m<sup>2</sup> al Serivi para la construcción de un proyecto de viviendas sociales en Carahue, aseveró que el énfasis estará puesto en la implementación de la Estrategia Indap 2030 con el foco en el desarrollo de una agricultura más sostenible y resiliente al Cambio Climático.

En esta materia destacó el trabajo desarrollado en La Araucanía, región que lidera la puesta en marcha de 89 faros agroecológicos, predios que sirven para capacitar a los productores interesados en transitar a este tipo de agricultura.

## -¿Cuáles son las principales prioridades de INDAP para esta nueva etapa?

Hemos estado trabajando en la implementación de la estrategia Indap 2030 con un foco en una agricultura más sostenible y resiliente al Cambio Climático. También estamos haciendo un esfuerzo muy importante en la promoción de las juventudes rurales. Por otro lado, estamos trabajando fuertemente en el fortalecimiento y la promoción de las mujeres rurales. Y un cuarto punto que se debe destacar es que estamos trabajando por la comercialización y el fortalecimiento de los rubros con los cuales trabaja INDAP.

## - Justamente cuando habla de este impulso a los jóvenes y las mujeres rurales ¿cómo se enfocará el apoyo? ¿cuál será el foco?

Se abrió un Programa de Desarrollo de Inversiones y a través del instrumento PDTI, el cual financia proyectos hasta 5 millones de pesos. Contamos con un total de 400 millones de pesos en la región. Entonces, hay un foco importante en jóvenes. Y por otra parte, también a través de inversiones PDTI se están destinando más de 260 millones de pesos para proyectos de mujeres rurales en la región, tanto a través de Prodesal, usuarias ventanilla, pero también PDTI de Mujeres.

## -¿Hay otras medidas para que los jóvenes se interesen por el campo?

Así es, hemos hecho transversal la priorización de jóvenes y de mujeres en todos los programas del INDAP. Entonces, en los concursos



Rojas sostiene que el organismo ha estado trabajando en la implementación de la Estrategia Indap 2030 con un foco en una agricultura más sostenible y resiliente al Cambio Climático. También se ha puesto el foco en el impulso de los jóvenes y mujeres rurales.

que hay, por ejemplo, de riego, también se prioriza a las mujeres y jóvenes, o también en el acceso a los créditos. Además de eso, estamos trabajando una Política Nacional de Juventudes Rurales junto a otros ministerios y servicios, y tenemos una consulta pública, la primera consulta pública del INDAP, que está online ahora en [indap.gob.cl](http://indap.gob.cl) (estará abierta hasta el 26 de junio), para que las juventudes rurales puedan manifestar su

opinión respecto a cuáles creen que son los principales desafíos de las juventudes rurales, cuáles son las prioridades que deberíamos abordar entre otro tipo de consultas.

## - ¿Cuál es el objetivo detrás de esta Consulta?

Está orientada a la construcción de la Política Nacional de Juventudes Rurales, que sería una especie de hoja de ruta estratégica interministerial para hacerse cargo de los desafíos que enfrentan las juventudes rurales en un contexto de cambio climático, de temas de acceso a servicios digitales, de mejoramiento de caminos, de mejoramiento del transporte público, el trabajo junto al INJUV, o sea, es abordado integralmente.

## - Se está trabajando en los faros agroecológicos y La Araucanía se muestra liderando este tema ¿En qué consiste y qué tan avanzado está?

La Araucanía avanza a paso firme para convertirse en la capital o la región agroecológica del país. Ya se han hecho dos cumbres agroecológicas regionales con participación de todos los servicios del agro, con presentaciones de los propios productores y productoras y también invitados internacionales, universidades regionales.

Entonces, acá como la mayor cantidad de usuarios, son productores mapuche, esto hace mucho sentido. Lo que propone la agroecología es una fusión entre el conocimiento ancestral y también la innovación y los avances científicos desde las propias comunidades.

Hoy día, La Araucanía ya cuenta con 89 predios de productores que son definidos como faros agroecológicos. Es decir, que permiten que puedan ir otros productores a formarse, que estén trabajando con su comunidad, que tengan prácticas que sean modelo para poder acelerar esta producción más sostenible.

Este año se aspira a llegar a 100, es decir, sumar 11 más productores en las distintas comunas de la

Fecha: 10-06-2024  
 Medio: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV  
 Supl.: Campo Sureño - Regiones IX, X y XIV  
 Tipo: Noticia general  
 Título: "Hoy día La Araucanía ya cuenta con 89 predios de productores que son definidos como faros agroecológicos"

Pág.: 7  
 Cm2: 824,6  
 VPE: \$ 1.974.078

Tiraje: 36.000  
 Lectoría: 108.300  
 Favorabilidad:  No Definida

región para que en todas las comunas haya una cobertura significativa territorial de productores y productoras que son ejemplares y que permiten que otros productores también se formen.

Sabemos que en la transición a la agricultura más sostenible es muy importante el aprendizaje entre pares o lo que se conoce como la metodología campesino-campesino. Entonces, ese es el rol que cumplen los faros y por lo mismo estamos invirtiendo también 200 millones de pesos a través de concursos que se abrirán durante la primera semana de julio para potenciar los faros agroecológicos.

**-¿Y cuáles son los desafíos que surgen a partir de la implementación de estos faros agroecológicos?**

Hay distintos desafíos dependiendo de los niveles y de la vocación de cada productor. Hay ciertos productores que se orientan al autoconsumo, eso es totalmente respetable y vamos a seguir apoyándolos. También hay otros productores que tienen una vocación mucho más comercial y con ellos también estamos trabajando. Por lo mismo, por ejemplo, tenemos un convenio con Unimarc, que es el 100% Nuestro, donde se apoya a productores con instrumentos para que puedan contar con las resoluciones sanitarias y las certificaciones que les permitan vender directamente al supermercado. La Araucanía, también, es la región que lidera las ventas de los pequeños productores al programa de alimentación escolar de la Junaeb. Entonces, ahí se ve una oportunidad importante para ir avanzando en acelerar la comercialización, potenciar las ventas y de esa manera mejoren los ingresos de las comunidades rurales y así también potenciar que las personas permanezcan en el campo desarrollando sus actividades.

**-¿Se pensó en La Araucanía porque es la región que tiene mayor cantidad de usuarios de Indap?**

La Araucanía es la región más grande, la región con más presupuesto, es la región también donde hay mayor participación de asociaciones y de cooperativas del país. La verdad es que tiene ciertos componentes que son muy interesantes y, por lo mismo, estamos invirtiendo como gobierno, en el mandato del Presidente Boric, decididamente en La Araucanía, porque creemos que también a través de las economías regionales podemos ir avanzando en más desarrollo, reducción de pobreza y con eso también ir avanzando en la agenda de Seguridad.

**-En la zona sur, en las otras**



**regiones, ¿también existen faros agroecológicos o todavía solo en La Araucanía?**

Existen, pero son más incipientes. Hoy día lidera La Araucanía con más faros agroecológicos, pero Los Ríos y Los Lagos también están trabajando en esta política. Hay grandes productores y productoras que están haciendo esta transición, porque además tenemos este programa nuevo que se denomina Transición a una Agricultura Sostenible junto al Inia.

Inia ha potenciado sus faros institucionales agroecológicos, así como también el trabajo de juventudes rurales con la Fundación para la Innovación Agraria, FIA. El SAG está colaborando por ejemplo con los sistemas participativos de garantía para la certificación orgánica, entonces es una agenda finalmente ministerial que lidera también nuestro Ministro Esteban Valenzuela de forma articulada.

**-Durante este año se ha ha-**

**blado mucho de crisis en los cereales y en la comercialización. ¿En qué se va a trabajar para enfrentar este tema?**

-Acá obviamente hay un esfuerzo articulado y el Ministro ha convocado a todos los actores de la mesa. Tenemos la Comisión Nacional del Trigo, por ejemplo, donde sesionan los actores de la industria: trigo, harina, pan, para trabajar en forma articulada. También hemos fortalecido en el Gobierno del Presidente Boric a Cotrisa, que es una institución que cumple un rol importante en todo lo que es dar certezas para la comercialización. También hemos potenciado los seguros agropecuarios que es un instrumento importante que da certeza.

Como INDAP se hizo el Programa de Fortalecimiento de Cultivos Tradicionales donde hay apoyos a quienes producen cultivos tradicionales como el trigo, pero también la papa, también las legumbres, porque sabemos que eso es muy im-

portante para la seguridad alimentaria y, en general, la tendencia de estos cultivos venía a la baja y con distintos instrumentos y con los escenarios de control de la economía se ha estabilizado esta tendencia.

Tenemos hoy día tenemos más de 1.400 productores de las regiones Metropolitana a La Araucanía con apoyos tanto en inversiones, con apoyo en créditos, en articulación comercial y también asesoría especializada para fortalecer los rubros de los cultivos tradicionales, como dije, trigo, maíz, arroz, papas y legumbres. Estamos trabajando con INIA Tranapunte en el fortalecimiento de la producción de semillas de papas.

Entonces todos estos instrumentos contribuyen a la seguridad alimentaria que ha sido un foco importante para nuestro gobierno donde se ha creado una estrategia de soberanía y seguridad alimentaria que hoy día va avanzando en su implementación.

**PROGRAMA DE PROMOCIÓN Y FORTALECIMIENTO DE LA PRODUCCIÓN SUSTENTABLE DE CULTIVOS**

El Programa de Promoción y Fortalecimiento de la Producción Sustentable de Cultivos Tradicionales comenzó su ejecución durante el último trimestre de 2023 con foco entre las regiones de Valparaíso y La Araucanía y en cereales (arroz, maíz, trigo), papas y leguminosas.

La población objetivo de este Programa son aquellos usuarios de INDAP, productores de cultivos tradicionales de forma comercial, es decir, que comercializan al menos el 75% de su producción, ubicados entre las regiones de Valparaíso y La Araucanía.

El programa se generó a partir de la información estadística que señala la baja en la producción de estos rubros en Chile y la contradicción de esta evidencia con los objetivos de seguridad alimentaria para Chile.

Registros de la Oficina de Estudios y Políticas Agrarias (Odepa) muestran como la superficie sembrada de cultivos anuales presenta una disminución a nivel nacional.

**PRIMERA GENERACIÓN**

Los productores que accedieron al Programa de Promoción y Fortalecimiento de la Producción Sustentable de Cultivos Tradicionales son 1.605, los cuales forman 35 unidades operativas (corresponden a grupos de entre 40 a 60 usuarios/as, ubicados dentro de una misma región, en función de la ubicación de sus predios y los cultivos desarrollados, a fin de generar unidades territoriales que optimicen los labores operativas del Programa).

**PRESUPUESTO 2024**

El presupuesto que se está ejecutando este año 2024 de acuerdo a lo señalado por la División de Fomento (junio de 2024) es de \$8.262.770.000 que se distribuye en \$7.179.317.000 para insumos, servicios e inversiones y \$1.083.453.000 para asesorías.

Un usuario o usuaria egresará automáticamente del Programa cuando haya cumplido 5 años de participación en él, contados desde la fecha de su ingreso al Programa.